Содержание
Звуки. Авазлар

Множественное число имен существительных. Исемнәрнең күплек саны

Считаем от 1 до 1000

Который час? Сәгать ничә?

Присоединение аффиксов принадлежности к существительным
после основ на гласный

Присоединение аффиксов принадлежности к существительным
после основ на согласный

Присоединение аффиксов принадлежности к существительным типа китап, үрдәк.. 9Присоединение аффиксов принадлежности к существительным типа ай, җәй, өй... 10 Склонение существительных в татарском языке
Татар телендә исемнәрнең килеш белән төрләнеше

Склонение существительных в татарском языке.
Татар телеңдә исемнәрнең килеш белән төрләнеше

Склонение имен существительных в направительном, исходном,
местно-временном падежах

Порядок присоединения аффиксов в татарском языке

Степени сравнения прилагательных. Сыйфат дәрәҗәләре

Склонение личных местоимений по падежам.
Зат алмашлыкларының килеш белән төрләнеше

Склонение личных местоимений по падежам.
Зат алмашлыкларының килеш белән төрләнеше
Склонение личных местоимений по падежам.
Зат алмашлыкларының килеш белән төрләнеше

Повелительное наклонение. Боерык фигыль

Инфинитив
,
Настоящее время глагола изъявительного наклонения.
Хәзерге заман хикәя фигыль

Спряжение глагола настоящего времени по лицам и числам. Утвердительная форма
Хәзерге заман хикәя фигыльнең зат-сан белән төрләнеше. Барлык формасы

Спряжение глагола настоящего времени по лицам и числам. Отрицательная форма
Хәзерге заман хикәя фигыльнең юклык формасында зат-сан белән төрләнеше

Прошедшее время глагола изъявительного наклонения.
Билгеле үткән заман хикәя фигыль

Спряжение глагола прошедшего очевидного времени.
Билгеле үткән заман хикәя фигыльнең зат-сан белән төрләнеше

Спряжение глагола прошедшего очевидного времени.
Билгеле үткән заман хикәя фигыльнең зат-сан белән төрләнеше

Прошедшее неочевидное время. Билгесез үткән заман

Будущее неопределенное время глагола.
Билгелесез киләчәк заман хикәя фигыль

Будущее определенное время глагола.
Билгеле киләчәк заман хикәя фигыль

Условное наклонение. Шарт фигыль

Причастие. Сыйфат фигыль
Имя действия. Исем фигыль

Деепричастие. Хәл фигыль

Желательное наклонение. Теләк төрләнеше.....

Авазлар.  (Звуки)
	[а°] — оглубленный а           [ы] — краткий ы [к] — увулярный к    [э] — краткий э [г] — увулярный г                      

  [о] — краткий о [\w] - губно-губной звук.

	Например: вакыт [\wа°кыт], сәгать [сәгәт], колын [колон], кадер [кәдэр], кер [кэр], эзли [эзли]. В татарском языке 9 гласных звуков: из них 8 - парные по твердости и мягкости, один - мягкий звук - и: твердые [а] [у] [о] [ы]; мягкие [ә] 
[ү] [ө] [э];

	
[ү], , [ө],  [э]

	В татарском языке 24 согласных звука, некоторые из которых парные, а некоторые - непарные по звонкости-глухости:                     звонкие:   [б] [д] [з] [ж] [җ] [г] [г] [w] [м] [н] [л] [р] [й] [ң] глухие:   [п] [т] [с] [ш] [ч] [к] [ң] [ф]                                      
  [Һ] [х] Среди этих согласных есть особые звуки, которых нет в русском языке: [җ], [ч], [г], [ң], [\у], [ң], [һ], [х].

	Кроме того, только в заимствованных из русского языка словах встречаются согласные звуки: [в], [ц] 
[щ]: вагон, цирк, щи.


Множественное число имен существительных Исемнәрнең күплек саны
В татарском языке множественное число имен существительных образуется посредством следую​щих окончаний:
-лар/ -ләр -  нар/ -нәр
	После гласных,
	согласных звуков
	После носовых
	звуков

	твердый вариант
	мягкий вариант
	твердый вариант
	мягкий вариант

	дус-лар — друзья авыл-лар — деревни аю-лар — медведи бала-лар — дети
	күл-ләр — озера
 өй-ләр — дома 
кибет-ләр — магазины тәрәзә-ләр — окна
	каен-нар — березы таң-нар — зори урам-нар — улицы
	имән-нәр — дубы исем-нәр — имена җиң-нәр — рукава



	1 — бер
2 — ике
3 — өч 
4 — дүрт
5 — биш 
6 —алты
7 —җиде
8 —сигез 
9—тугыз

	11 — унбер 
12 — унике 
13 — унөч 
14 —ундүрт
15 — унбиш 
16—уналты 
17—унҗиде 
18—унсигез 
19—унтугыз 
21—егерме бер
	10 —ун
20—егерме
30 — утыз 
40—кырык
50 — илле
60 —алтмыш 
70 — җитмеш
80 — сиксән
90 — туксан 
100 — йөз 
1000 — мең
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Который час? Сәгать ничә?

	Сәгать 6. —6 часов. Сәгать 6 да. — В 6 часов. 6 сәгать 10 минут. — 6 часов 10 минут. 6 сәгать 10 минутта. -— В 6 часов 10 минут. Җиденче ярты. —Половина седьмого. Җиденче яртыда. —В половине седьмого 
5 минуттан җиде тула. — Без пяти минут семь.


Присоединение аффиксов принадлежности к существительным
после основ на гласный
	
	
	Единственное число
	
	Множественное число

	Лицо
	Аффиксы
	Примеры
	Аффиксы
	Примеры

	1
	-м
	сумка-м — моя сумка бүлмә-м — моя комната
	-быз/ -без
	сумка-быз — наша сумка бүлмә-без — наша комната

	2
	-Ң
	сумка-ң — твоя сумка бүлмә-ң — твоя комната
	- гыз/ -гез
	сумка-гыз — ваша сумка бүлмә-гез — ваша комната

	3
	-сы/ -се
	аның сумка-сы — его (ее) сумка бүлмә-се — его (ее) комната
	-сы / -се
	сумка-сы — их сумка бүлмә-се — их комната


Присоединение аффиксов принадлежности к существительным
после основ на согласный
	Лицо
	
	Единственное число
	
	Множественное число

	
	Аффиксы
	Примеры
	Аффиксы
	Примеры

	1
	-ым/ -ем
	кул-ым — моя рука өстәл-ем — мой стол
	-ыбыз/ -ебез
	кул-ыбыз — наша рука остэл-ебез — наш стол

	2
	-ың/ -ең
	кул-ьщ — твоя рука өстәл-ең — твой стол
	-ыгыз/ -егез
	кул-ыгыз — ваша рука өстәл-егез — ваш стол

	3
	-ы/-е
	кул-ы — его (ее) рука өстәл-е — его (ее) стол
	-ы (-лары) -е (-ләре)
	кул-ы (-лары) — их рука (руки) өстәл-е (-лэре) — их стол(ы)


Присоединение аффиксов принадлежности к существительным типа китап, үрдәк
При присоединении аффиксов принадлежности к словам типа китап, үрдәк — звуки [п, к] в конце
слова чередуются со звонкими парами: п — б, к — г.
Например:
китап — китабы
күлмәк — күлмәге
	
	
	Единственное число
	
	Множественное число

	лицо
	Аффиксы
	Примеры
	Аффиксы
	Примеры

	1
	-ым/ -ем
	кита(п)б-ым — моя книга күлмә(к)г-ем — мое платье
	-ыбыз/ -ебез
	кита(п)б-ыбыз — наша книга күлмә(к)г-ебез — наше платье

	2
	-ың/ -ең
	кита(п)б-ың — твоя книга күлмә(к)г-ең — твое платье
	-ыгыз/ -егез
	кита(п)б-ыгыз — ваша книга күлмә(к)г-егез — ваше платье

	3
	-ы/-е
	кита(п)б-ы — его (ее) книга күлмә(к)г-е — ее платье
	-ы (-лары) -е (-ләре)
	кита(п)б-ы (-лары) — их книга(и) күлмә(к)г-е(-ләре) —  их платье(я)


Присоединение аффиксов принадлежности к существительным типа аи (месяц, луна), җәй, өй
При присоединении аффиксов принадлежности словам типа ай, җәй, өй — звуки [й+ы] или [й+э]
при письме передаются буквой е.
Например:
ай-[ы]м (аем)
җәй-[э]м (җәем)
	ттг
	]
	Единственное число
	
	Множественное число

	Лицо
	Аффиксы
	Примеры
	Аффиксы
	Примеры

	1
2 3
	-ым/ -ем -ың/ -ең -ы/-е
	ай-ым - аем — мой месяц җәй-ем - җәем — мое лето өй-ем - өем — мой дом
ай-ың - аең — твой месяц җәй-ең - җәең — твое лето өй-ең - өең — твой дом
ай-ы - ае — его (ее) месяц җәй-е - җәе — его (ее) лето
	-ыбыз/ -ебез
-ыгыз/ -егез
-ы/-е
	ай-ыбыз - аебыз — наш месяц җәй-ебез - җәебез — наше лето өй-ебез - өебез — наш дом
ай-ыгыз - аегыз — ваш месяц җәй-егез - җәегез —ваше лето өй-егез - өегез — ваш дом
ай-ы - ае — их месяц(а) җәй-е - җәе — их лето өй-е - өе — их дом(а)


Склонение существительных в татарском языке Татар телендә исемнәрнең килеш белән төрләнеше
	Название падежа
	Вопросы
	Аффиксы
	Единственное число
	Множественное число

	Баш килеш
Именительный падеж
	кем? — кто? нәрсә? — что?
	—
	бакча — огород шәһәр — город
	бакчалар — огороды шәһәрләр — города

	Иялек килеше
Притяжательный падеж
	кемнең? — кого? нәрсәнең? — чего?
	-НЫҢ /
-нең
	бакчаның — огорода шәһәрнең — города
	бакчаларның — огородов шәһәрләрнең — городов

	Юнәлеш килеше
Направительный падеж
	кемгә? — кому? нәрсәгә? — чему? кая? — куда?
	-га / -гә

 -ка / -кә
	бакчага — в огород шәһәргә — в город паркка — в парк кибеткә — в магазин
	бакчаларга — в огороды шәһәрләргә — в города паркларга — в парки кибетләргә — в магазины


	Название
 падежа
	Вопросы
	Аффиксы
	Единственное 

число
	Множственное

число

	Төшем килеше
Винительный падеж
	кемне? – кого?

нәрсәне? – что?
	-ны / -не
	бакчаны – огород

шәһәрне - город
	бакчаларны – огороды

шәһәрләрне - города

	Чыгыш килеше
Исходный падеж
	кемнән? – от кого?
нәрсәдән? – от чего?
кайдан? – откуда?
	-нан / - нән
- дан / -    дән

- тан / - тән
	урамнан – с улицы
киемнән- с одежды
бакчадан –с огорода

шәһәрдән- из города

парктан- из парка

кибеттән- из магазина
	урамнардан – с улиц
киемәрдән –  с одежд
бакчалардан – с огородов

шәһәрләрдән – из городов
парктан –  из парков
кибетләрдән – из магазинов


	Урын – вакыт килеше
Место-временной 

падеж
	кемдә? – у кого
нәрсәдә? – у чего?

кайда? – где?
	· да / - дә
· та / - тә
	урамда – на улице
шәһәрдә - в городе

паркта – в парке


	урамнарда-на улицах
шәһәрдә- в городах


Склонение имен существительных в направительном, исходном,
местно-временном падежах
	^\^            Падежи ^*\^^   Вопросы
На каки&\^ звуки оканчиваете^"4^ основа слова         ^\^
	Н.п. Юнәлеш килеше куда?-кая?
	И.п. Чыгыш килеше откуда? - кайдан?
	М.-В. п. Урын-вакыт килеше где?-кайда?

	После гласных звуков
	-га / -гә Арча+га Минзәлә+гә
	-дан / -дән Арча+дан Минзәлә+дән
	-да / -дә Арча+да Минзәлә+дә

	После звонких согласных и после [р], [л], [й], И
	-га / -гә Чистай+га Идел+гэ
	-дан / -дән Чистай+дан Идел+дән
	-да / -дә Чистай+да Идел+дә

	После носовых согласных н,м,ң
	-га / -гә Сарман+га Мослим+гэ
	-нан / -нән Сарман+нан Мөслим+нән
	-да / -дә Сарман+да Мөслим+дә

	После глухих согласных
	-ка /-кә Мамадыш+ка Әлмәт+кә
	-тан / -тән Мамадыш+тан Әлмәт+тән
	-та / -тә Мамадыш+та Әлмәт+тә


Порядок присоединения аффиксов в татарском языке
	Аффиксы присоединяются к основе существительных в следующем порядке: 
сначала — аффиксы числа, далее — аффиксы принадлежности, после них — падежные аффиксы:
КҮЗ           -ЛӘР          -ЕМ               -НЕҢ


	Название степени Дәрәҗә исеме
	Образование Ясалышы
	Прим 

 еры Мисаллллар

	Положительная Гади дәрәҗә
	
	матур — красивый кызыл — красный яшел — зеленый

	Сравнительная
Чагыштыру дәрәҗәсе
	-рак / -рәк
	матур-рак — красивее кызыл-рак — краснее яшел-рәк — зеленее

	Превосходная
Артыклык дәрәҗәсе
	частичное повторение основы + -п; -м усилительные частицы иң, үтә, бик
	сап-сары — ярко желтый кып-кызыл — ярко красный зуп-зур — очень большой ямь-яшел — ярко зеленый үтә кызу — знойный (палящий) иң матур — самый красивый

	Уменьшительная Кимлек дәрәҗәсе
	-кылт/ -келт -гылт/ -гелт -сын / -сел
"СУ
	яшькелт — зеленоватый аксыл — беловатый зәңгәрсу — синеватый (голубоватый)


Склонение личных местоимений по падежам. Зат алмашлыкларьшың килеш белән төрләнеше
1 лицо
	
	Единственное число
	Множественное число

	Баш килеш Именительный падеж
	мин — я
	без — мы

	Иялек килеше Притяжательный падеж
	минем — мой (моя, мое, у меня)
	безнең — наш (наша, наше, у нас)

	Юнәлеш килеше Направительный падеж
	миңа — мне
	безгә — нам

	Төшем килеше Винительный падеж
	мине — меня
	безне — нас

	Чыгыш килеше Исходный падеж
	миннән — от меня
	бездән — от нас

	Урын-вакыт килеше Местно-временной падеж
	миндә — у меня
	бездә — у нас


Склонение личных местоимений по падежам. Зат алмашлыкларының килеш белән төрләнеше
2 лицо
	
	Единственное число
	Множественное число

	Баш килеш Именительный падеж
	син — ты
	сез — вы

	Иялек килеше Притяжательный падеж
	синең — твой (твоя, твое, у тебя)
	сезнең — ваш (ваша, ваше, у вас)

	Юнәлеш килеше Направительный падеж
	сиңа — тебе
	сезгә — вам

	Төшем килеше Винительный падеж
	сине — тебя
	сезне — вас

	Чыгыш килеше Исходный падеж
	синнән — от тебя
	сездән — от вас

	Урын-вакыт килеше Местно-временной падеж
	синдә — у тебя
	сездә — у вас


Склонение личных местоимений по падежам. Зат алмашлыкларының килеш белән төрләнеше
3 лицо
	
	Единственное число
	Множественное число

	Баш килеш Именительный падеж
	ул — он
	алар — они

	Иялек килеше Притяжательный падеж
	аның — его (ее, у него, у нее)
	ал арның — их (у них)

	Юнәлеш килеше Направительный падеж
	аңа — ему (ей)
	алар га — им

	Төшем килеше Винительный падеж
	аны — его (ее)
	аларны — их

	Чыгыш килеше Исходный падеж
	аннан — от него (от нее)
	алардан — от них

	Урын-вакыт килеше Местно-временной падеж
	анда — у него (у нее)
	аларда — у них


Повелительное наклонение. Боерык фигыль
	                                                                                                                                                        

	
	Положительная форма.
	Барлык формасы.

	лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1.
2. 3.
	(син) бар — (ты) иди (ул) бар-сын — (он, она) пусть идет
	(сез) бар-ыгыз — (вы) идите (алар) бар-сын-нар — (они) пусть идут

	
	Отрицательная форма
	. Юклык формасы

	лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1.
2. 3.
	(син) бар-ма — (ты) не иди (ул) бар-ма-сын — пусть (он) не идет
	(сез) бар-ма-гыз — (вы) не идите (алар) бар-ма-сын-нар — (они) пусть не идут

	
	
	.


Инфинитив
Инфинитив отвечает на вопросы: что делать? что сделать? (нишләргә?)) что не делать? что не сделать? (нишләмәскә?) и образуется:
в положительной форме присоединением к основе на гласный аффиксов 
-рга / -ргә
 к основе на согласный аффиксов
-ырга/-ергә, -арга/ -әргә,
 в отрицательной форме – аффиксов 

 -маска/ -мәскә:
укы — укы-рга, укы-маска;
яз — яз-арга, яз-маска;
эшлә — эшлә-ргә, эшлә-мәскә;
көт — көт-әргә, көт-мәскә;
кер — кер-ергә, кер-мәскә;
бар — бар-ырга, бар-маска;
Инфинитив в речи часто употребляется со словами:
кирәк — надо; кирәкми — не надо;
ярый — ладно; ярамый — нельзя;
мөмкин — можно, мөмкин түгел — невозможно, нельзя.
Настоящее время глагола изъявительного наклонения.
Хәзерге заман хикәя фигыль
Настоящее время глагола образуется присоединением к основной форме глагола аффиксов:
-а/ -ә, -ый/ -и; ал-а, кил-ә
 ук-ый, эшл-и.
Отрицательная форма глагола настоящего времени образуется присоединением к основной форме глагола аффиксов: -м-ыи/-м -и: ал-м-ый, кил-м-и, укы-м-ый,эшлэ-м-и.
Если основная форма глагола оканчивается на согласные звуки, на -у, -ю, и на -я, то прибавляется аффикс -а / -ә.
	Основная
	Настоян
	?ее время

	форма глагола
	положительная форма
	отрицателная форма

	бар — иди кит — уходи ку — гони җый — собирай сой — люби
	бар-а
КИТ-Ә
ку-а җы[й]-а (җыя) сө[й]-ә (сөя)
	бар-м-ый кит-м-и ку-м-ый җый-м-ый сөй-м-и


Спряжение глагола настоящего времени по лицам и числам.
Утвердительная форма Хәзерге заман хикәя фигыльнең зат-сан белән төрләнеше
Барлык формасы
	лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1.
2. 3.
1.
2. 3.
	Мин ю-а-м, бар-а-м. — Я мою, иду. Син ю-а-сың, бар-а-сың. — Ты моешь, идешь. Ул ю-а, бар-а. — Он моет, идет.
Мин сиб-ә-м, бир-ә-м. — Я поливаю, даю. Син сиб-ә-сең, бир-ә-сең. — Ты поливаешь, даешь. Ул сиб-ә, бир-ә. — Он поливает, дает.
	Без ю-а-быз, бар-а-быз. — Мы моем, идем. Сез ю-а-сыз, бар-а-сыз. — Вы моете, идете. Алар ю-а-лар, бар-а-лар. — Они моют, идут.
Без сиб-э-без, бир-э-без. — Мы поливаем, даем. Сез сиб-ә-сез, бир-ә-сез. — Вы поливаете, даете. Алар сиб-ә-ләр, бир-ә-ләр. — Они поливают, дают.


Спряжение глагола настоящего времени по лицам и числам.
Отрицательная форма Хәзерге заман хикәя фигыльнең юклык формасында зат-сан белән төрләнеше
	лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1.
2. 3.
	Мин ю-м-ый-м. — Я не мою. Син ю-м-ый-сың. — Ты не моешь. Ул ю-м-ый. — Он не моет.
	Без ю-м-ый-быз. — Мы не моем. Сез ю-м-ый-сыз. — Вы не моете. Алар ю-м-ый-лар. — Они не моют.

	1.
2. 3.
	Мин сип-ми-м. — Я не поливаю. Син сип-ми-сең. — Ты не поливаешь. Ул сип-ми. — Он не поливает.
	Без сип-ми-без. — Мы не поливаем. Сез сип-ми-сез. — Вы не поливаете. Алар сип-ми-ләр. — Они не поливают.


Прошедшее время глагола изъявительного наклонения. Билгеле үткән заман хикәя фигыль
	Основа оканчивается на
	Аффиксы

	гласный или звонкий согласный звук яз кил де
глухой согласный звук: китте       кайтты
	-ды -де –
-те -ты

	К основам глагола, оканчивающимся на гласные и з времени присоединяются аффиксы -ды/- де: тор-ды, К основам глагола, оканчивающимся на глухие присоединяются аффиксы -ты/-те: кайт-ты, кит-те.
	вонкие согласные звуки, в прошедшем кил-де. ■ согласные, в прошедшем времени


Спряжение глагола прошедшего очевидного времени. Билгеле үткән заман хикәя фигыльнең зат-сан белән төрләнеше
	
	Положительная форм
	а. Барлык формасы.

	Лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1.
2. 3.
1.
2. 3.
1.
2. 3.
	Мин булыш-ты-м. — Я помогал. Син булыш-ты-ң. — Ты помогал. Ул булыш-ты. — Он помогал.
Мин ю-ды-м. — Я мыл. Син ю-ды-ң. — Ты мыл. Ул ю-ды — Он мыл.
Мин сөрт-те-м. — Я вытирал. Син сөрт-те-ң. — Ты вытирал Ул сорт-те. — Он вытирал.
	Без булыш-ты-к. — Мы помогали. Сез булыш-ты-гыз. — Вы помогали. Алар булыш-ты-лар. — Они помогали.
Без ю-ды-к. — Мы мыли. Сез ю-ды-гыз. — Вы мыли. Алар ю-ды-лар. — Они мыли.
Без сорт-те-к. — Мы вытирали. Сез сөрт-те-гез. — Вы вытирали. Алар сөрт-те-ләр. — Они вытирали.


Спряжение глагола прошедшего очевидного времени. Билгеле үткән заман хикәя фигыльнең зат-сан белән төрләнеше
	
	Отрицательная фор
	ма. Юклык формасы

	Лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1.
2. 3.
1.
2. 3.
1.
2. 3.
	Мин булыш-ма-ды-м. — Я не помогал. Син булыш-ма-ды-ң. — Ты не помогал. Ул булыш-ма-ды. — Он не помогал.
Мин ю-ма-ды-м. — Я не мыл. Син ю-ма-ды-ң. — Ты не мыл. Ул ю-ма-ды. — Он не мыл.
Мин сөрт-мә-де-м. — Я не вытирал. Син сөрт-мә-де-ң. — Ты не вытирал. Ул сөрт-мә-де. — Он не вытирал.
	Без булыш-ма-ды-к. — Мы не помогали. Сез булыш-ма-ды-гыз. — Вы не помогали. Алар булыш-ма-ды-лар. — Они не помогали.
Без ю-ма-ды-к. — Мы не мыли. Сез ю-ма-ды-гыз. — Вы не мыли. Алар ю-ма-ды-лар. — Они не мыли.
Без сөрт-мә-де-к. — Мы не вытирали. Сез сөрт-мә-де-гез. — Вы не вытирали. Алар сөрт-мә-де-ләр. — Они не вытирали.


Прошедшее неочевидное время. Билгесез үткән заман
Прошедшее неочевидное время употребляется тогда, когда речь идет о событиях, которые говорящий сам не видел или плохо помнит. Оно образуется присоединением к основе глагола аффиксов:
1)
-гаи/ - гэн, если основа глагола оканчивается на гласный и звонкий согласный:
уйла-ган - думал (оказывается)
күр-гән - видел (оказывается)
2)
-кан/ -кәй, если основа глагола оканчивается на глухой согласный:
кайт-кан - вернулся (оказывается)
кит-кэн - ушел (оказывается)
	лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1.
	-мын / -мен яз-ган-мын — я писал кил-гэн-мен — я пришел
	-быз / -без яз-ган-быз — мы писали кил-гэн-без — мы приходили

	2.
	-сың / -сең яз-ган-сың — ты писал кил-гән-сең — ты пришел
	-сыз / -сез яз-ган-сыз — вы писали кил-гән-сез — вы приходили

	3.
	яз-ган — он писал
	-нар / -нэр яз-ган-нар — они писали кил-гән-нәр — они приходили


Будущее определенное время глагола. Билгеле киләчәк заман хикәя фигыль
Будущее определенное время глагола образуется посредством присоединения к основе аффиксов:
1)
-ачак / -эчәк, если основа оканчивается на согласный (тартык аваз):
яз-ачак - напишет, будет писать;
кит-әчәк - уйдет, будет уходить;
2)
-ячак/ -ячэк, если основа оканчивается на гласный (сузык аваз):
укы-ячак - прочитает, будет читать;
эшләячәк - сделает, будет делать.
	лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1.
	-мын / -мен яз-ачак-мын — я напишу, буду писать кил-әчәк-мен — я приду, буду приходить
	-быз / -без яз-ачак-быз — мы напишем, будем писать кил-әчәк-без — мы придем, будем приходить

	2.
	-сың / -сең яз-ачак-сың — ты напишешь, будешь писать кил-әчәк-сең — ты придешь, будешь приходить
	-сыз / -сез яз-ачак-сыз — вы напишете, будете писать кил-әчәк-сез — вы придете, будете приходить

	3.
	-чак/ -чәк яз-ачак ■— он напишет, будет писать кил-әчәк — он придет, будет приходить
	-лар / -ләр яз-ачак-лар — они напишут, будут писать кил-әчәк-ләр — они придут, будут приходить


Будущее неопределенное время глагола. Билгесез киләчәк заман хикәя фигыль
Будущее неопределенное время глагола образуется присоединением аффиксов:
1) р - к основам, оканчивающимся на гласный: эзлэ-р — поищет; кара-р — посмотрит
2) -ар/-эр, -ыр/-ер - к основам, оканчивающимся на согласный:
яз-ар — напишет
кил-ер — придет
бар-ыр — придет
түз-әр — потерпит
	лицо
	Единственное число
	Множественное число

	1.
	-мын / -мен яз-ар-мын — я напишу, буду писать кил-ер-мен — я приду, буду приходить
	-быз / -без яз-ар-быз — мы напишем, будем писать кил-ер-без — мы придем, будем приходить

	2.
	-сың / -сең яз-ар-сың — ты напишешь, будешь писать кил-ер-сең — ты придешь, будешь приходить
	-сыз / -сез яз-ар-сыз — вы напишете, будете писать кил-ер-сез — вы придете, будете приходить

	3.
	-чак/ -чәк яз-ар — он напишет, будет писать кил-ер — он придет, будет приходить
	-лар / -ләр яз-ар-лар — они напишут, будут писать кил-ер-лэр — они придут, будут приходить


Условное наклонение. Шарт фигыль
Условное наклонение выражает действие, являющееся условием для осуществления другого действия и образуется от основы глагола при помощи аффикса -са/-сэ. Например: бирсә (если отдаст); бирмәсә (если не отдаст)
	Берле
	к сан
	Күпле
	к сан

	барлык формасы
	юклык формасы
	барлык формасы
	юклык формасы

	Мин     килсәм барсам
	килмәсәм бармасам
	Без    килсәк барсак
	килмәсәк бармасак

	Син      килсәң барсаң
	килмәсәң бармасаң
	Сез   килсәгез барсагыз
	килмәсәгез бармасагыз

	Ул        килсә барса
	килмәсә бармаса
	Алар килсәләр барсалар
	килмәсәләр бармасалар


Причастие. Сыйфат фигыль
Причастие (сыйфат фигыль) совмещает в себе одновременно признаки глагола и признаки имени прилагательного. Оно представляет собой глагольно-именную форму. В татарском языке причастие имеет формы трех времен: настоящего, прошедшего, будущего.
	Хәзерге заман сыйфат фигыль
	Үткән заман сыйфат фигыль
	Киләчәк заман сыйфат фигыль

	а) -учы,-үче сөйләү-че кеше (рассказываю​щий человек) җырла-учы кыз (поющая девочка)
б) -а/ә+торган -ый/и+торган бии торган малай (танцующий мальчик)
	-ган, -гән, -кан, -кән җырлан-ган җыр (спетая песня) сөйлә-гән сүз (сказанное слово)
ярат-кан эш (любимая работа) кит-кән кеше (ушедший человек)
	а) -ачак, -эчәк, -ячак, -ячәк бар-ачак юл (предстоящая дорога) кил-әчәк кеше (человек, который должен прийти)
б) -ыр, -ер, -ар, -эр, -р бар-ыр юл
в) -асы, -эсе -ыйсы, -исе бар-асы юл


Имя действия. Исем фигыль
Имя действия — это форма глагола, которая одновременно обладает признаками глагола и имени существительного. Как глагол, имя действия обозначает процесс, может иметь отрицательную форму. Как имя существительное, оно обозначает это действие отдельно от действующего лица. Имя действия как существительное изменяется по числам, падежам и может принимать аффиксы принадлежности.
	Б.к. И.к. Ю.к. Т.к. Ч.к.
У .В.К.
	авырт(-ма)-у авырт(-ма)-у-ның\җавырт(-ма)-у-га авырт(-ма)-у-ны авырт(-ма)-у-дан авырт(-ма)-у-да
	йөр(-мәү) йөр(-мә)-ү-нең йөр(-мә)-ү-гә йөр(-мә)-ү-не йөр(-мә)-ү-дән йөр(-мә)-ү-дә


Деепричастие. Хәл фигыль
Деепричастие (хәл фигыль) совмещает в себе признаки глагола и наречия и обозначает добавочное действие, поясняющее как, когда, почему, с какой целью совершается основное действие.
Деепричастие образуется при помощи следующих аффиксов:
	-ып -еп -п
	-гач/-гәч -кач/-кәч
	-ганчы/-гәнче -канчы/-кәнче
	-а/-ә
-ЫЙ/-И

	ал-ып (взяв) кил-еп (придя) анла-п (понимая)
	ал-гач (взяв, как только взял) күр-гәч (увидев, как только увидел) кайт-кач (вер​нувшись, как только вернусь) әйт-кәч (сказав, как только сказал)
	кайт-канчы (пока не вернусь) кит-кәнче (пока не уйдет) кил-гәнче (по​ка не придет) ал-ганчы (пока не взял)
	ала-ала (беря, беря-беря) сикерә-сикерә — (прыгая, пры​гая-прыгая) уйлый-уйлый (думая, думая-думая)
СӨЙЛИ-СӨЙЛИ
(говоря, говоря-говоря)


Желательное наклонение. Теләк төрләнеше
Желательное наклонение в татарском языке не имеет единой унифицированной формы. Для выражения различных оттенков желания, намерения употребляется множество форм. Наиболее широко употребительной формой можно считать следующую конструкцию:
Положительные формы Единственное число
(минем) барасым килә -— я хочу ехать (идти) (синең) барасың килә — ты хочешь ехать (идти)
(аның) барасы килә — он хочет ехать (идти)
(минем) күрәсем килә — я хочу увидеть (видеть)
(синең) күрәсең килә — ты хочешь увидеть (видеть)
(аның) күрәсе килә — он хочет увидеть (видеть)
Множественное число
(безнең) барасыбыз килә — мы хотим ехать (идти)
(сезнең) барасъпыз килә — вы хотите ехать (идти)
(аларның) барасы килә — они хотят ехать (идти)
(безнең) күрәсебез килә — мы хотим увидеть (видеть)
(сезнең) күрәсегез килә — вы хотите увидеть (видеть)
(аларның) күрәсе(ләре) килә — они хотят увидеть (видеть)
Отрицательные формы Единственное число
(минем) барасым килми — я не хочу ехать (идти)
(синең) барасың килми — ты не хочешь ехать (идти)
(аның) барасы килми — он не хочет ехать (идти)
Множественное число
(безнең) барасыбыз килми—мы не хотим ехать (идти)
(сезнең) барасыгыз килми — вы не хотите ехать (идти)
(аларның) барасы(лары) килми—они не хотят ехать (идти)
Порядок присоединения аффиксов в татарском языке
	Аффиксы присоединяются к основе существительных в следующем порядке: сначала — аффиксы числа, далее — аффиксы принадлежности, после них — падежные аффиксы:
Основа   +   аффикс               +    аффикс                 +     аффикс множественного         принадлежности            падежа числа
КҮЗ           -ЛӘР                          -ЕМ                               -НЕҢ


